
  

拓宽人大干部的交流渠道  

□赵泽波  

  

最近，中共中央政治局常委、全国人大常委会委员长吴邦国在全国人大常委会机
关干部大会上，就人大干部交流和提高人大干部福利待遇问题作的重要讲话，宛如春
风化雨，滋润了各级人大干部的心田。 

近些年来，随着人大的地位、权威和作用的日益彰显，人大机关对人大干部素质
和能力的要求也不断提高，一大批素质高、能力强、年纪轻的干部进入人大干部队
伍，在人大机关得到了很好的培养锻炼。其中一部分人还被推荐交流到党委、政府及
其部门或基层单位担任要职，他们在新岗位上的出色表现得到了社会的公认，获得了
较高的评价。为了畅通人大干部交流渠道，各地人大作了一些积极的尝试，如湖南省
冷水江市人大创造性地开了“先当议员，后当官员”的先河，其干部交流力度之大，
交流面之广，在社会上产生了积极的影响。 

但总的来说，从全国人大到县、乡人大，人大干部交流的现状仍是一个不容乐观
的话题，交流总量小、范围窄、难度大等问题还比较突出，长期性的“只进不出”现
象在很多地方人大带有普遍性。中年干部进入人大被称为“船到码头车到站”，年轻
干部进入人大被戏噱为“提前养老”，事实上有很多干部最宝贵的青春年华是在人大
度过的。很长一段时间以来，人大干部交流不畅，缺乏激励机制，精神状态欠佳，这
在很大程度上影响了人大工作的质量和效率，也影响了人大作为国家权力机关的形
象。 

吴邦国委员长说：“由于种种原因，过去人大机关的干部流动很少。这在很大程
度上影响了机关干部队伍建设。这个问题应当引起我们的高度重视，经与中央有关部
门研究已同意把人大机关的干部纳入中组部的干部交流范围，以后人大机关的干部可
以与党委、政府、司法机关的干部进行交流。同时，针对机关年轻干部缺乏基层锻炼
的问题，结合中青年干部的培养工作，还要考虑组织干部到基层和地方挂职锻炼。只
有这样才能有利于干部成长，促进干部队伍建设。这项工作要搞个计划，统筹进行，
形成制度。”吴邦国委员长的话，说到了广大人大干部的心坎上，使他们看到了新的
希望和未来。吴邦国委员长上任不久即召开会议专题研究人大干部队伍培养交流问
题，想办法，添措施，定制度，充分体现了党和国家领导人对人大干部的关心和重
视！讲话中，吴委员长还语重心长地说：“我们要靠事业激励人，让同志们觉得在人
大工作有干头、有奔头、有前途，能够充分发挥他们的聪明才智，工作有意义；要靠
感情凝聚人，让同志们在人大心情舒畅地工作。中国有句古语：‘哀莫大于心死’，
如果人心凉了，队伍就必然散了；要靠适当的福利待遇留住人，让同志们安心地在人
大做好工作。”多么朴实的话语，多么深切的关怀，作为人大干部，我们还有什么理
由不好好工作，不加倍努力为新时期的人大工作奉献青春和力量？ 
“问渠哪得清如许，为有源头活水来”，我们相信，只要有了各级党委、人大领导的
高度重视，人大机关干部队伍就将不再是“一潭死水”，人大干部的交流渠道也将因
此变成一条宽畅的“绿色通道”，而我们的人大工作，也将从此迎来一个崭新的春
天！ 

（作者单位：四川省广安市人大常委会）  
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